



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*  
~

# SÍNTESIS INFORMATIVA

27 de diciembre de 2023

SÍNTESIS EN CORTO  
*Coordinación de Comunicación Social*

## INFORMACIÓN CONGRESO

### **Baja presupuesto para el estado; Congreso aprueba casi 5 mil y medio millones para 2024**

De 40 diputados, 39 legisladores del Congreso estatal aprobaron el Presupuesto de Michoacán para el ejercicio fiscal 2024 por un monto de 95 mil 471 millones de pesos, que representó un incremento en términos nominales de 4.72 por ciento, pero será menor al del 2023 en términos reales, ya que la inflación se estima en 5.7 por ciento. El aumento se presentó principalmente para áreas como Turismo, Movilidad, Obras Públicas, IEM, SEE, Migrantes y Seguridad Pública. En sesión extraordinaria que se prolongó hasta la medianoche del martes 19 de septiembre donde no hubo ninguna discusión por parte de los diputados en el pleno, la 75 Legislatura avaló el Presupuesto para el próximo año en el que se le hicieron reasignaciones por un monto de 643 millones de pesos y modificaciones en nueve dependencias estatales y en el presupuesto del Congreso local. Las reasignaciones que hicieron al final los diputados locales de la propuesta inicial del Ejecutivo fueron para la Secretaría de Agricultura con 50 millones de pesos más, a Seguridad Pública a la que le asignaron 100 millones adicionales, también al Colegio de Bachilleres 50 millones y al DIF cinco millones más.

### **#Michoacán Organismos Autónomos Tendrán Incremento Presupuestal 2024**

En días anteriores, el pleno del congreso del Estado de Michoacán, aprobó el proyecto de presupuesto 2024, donde se mencionó sería un paquete sin déficit, sin impuestos, y sin nueva deuda, esto se ve reflejado en los organismos autónomos, los cuales obtuvieron incrementos en sus ingresos. Comenzamos con la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) que este año se le asignó un presupuesto de 3 mil 714 millones 917 mil 122 pesos mientras que en 2023, se le otorgaron 3 mil 579 millones 973 mil 067 pesos. Posteriormente, tenemos al Instituto Electoral de Michoacán (IEM) quien peleó por obtener más presupuesto, y logró la cantidad de 700 millones mientras que en 2023, se le dieron 471 millones 424 mil 024 pesos.

### **Tesorería, la más sacrificada en los recortes presupuestales**

En el proceso de reasignación de recursos del paquete de egresos del 2024, la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) fue la más sacrificada, pues registró una reducción del 26.2 por ciento. Acompañado por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, Marco Flores, director de Presupuesto de la SFA, informó que la dependencia ejercerá mil 660 millones 286 mil 29 pesos para el ejercicio fiscal 2024. La Tesorería del Estado venía de un ejercicio de dos mil 249 millones 991 mil 872 pesos en el presente año.

### **Congreso, obligado a revisar actuar de la Comisión de Selección del SEA**

El Congreso del Estado está obligado a hacer una revisión del actuar de la Comisión de Selección del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA) que, por omisión, dejó inoperante el Sistema, coincidieron exintegrantes del Comité de Participación Ciudadana (CPC) y de la Comisión de Selección. Elvia Higuera, expresidente del Comité Coordinador, señaló que si bien es responsabilidad de la Comisión de Selección la inoperancia en la que está el CPC, el Congreso del Estado es el que la designa por lo que debe hacer un diagnóstico crítico sobre las razones que han impedido el avance del Sistema y por qué la Comisión de Selección no ha logrado consensuar los nombramientos. “Me parece que es importante que



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

27 de diciembre de 2023

el congreso pueda generar el mecanismo legal para que revise y valore el desempeño de la Comisión y, con base a sus facultades emita convocatoria para integrar una nueva Comisión que reactive el Sistema”.

### **Hasta el 2024, definición de consejeros para la CEDH**

Hasta el 2024 se realizará la definición de los nuevos consejeros de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), las cuales permanecen acéfalas desde el pasado dos de septiembre. El Congreso del Estado mantiene trunco el proceso de designación. Desde un inicio los diputados no previeron arrancar la ruta de selección antes de que finalizara el periodo de quienes se desempeñaban en el cargo de consejeros y así permitir que el relevo se diera en tiempo y forma. Fue hasta el pasado diez de noviembre que en el Periódico Oficial se emitió la convocatoria para la designación de consejeros, y en vísperas de concluir el año el proceso no se ha concluido, pues de éste sólo se realizó el registro de aspirantes.

### **Tribunal Federal ordena admitir amparo de Aguirre Abellaneda**

Por unanimidad, el Tercer Tribunal Colegiado Materias Administrativa y de Trabajo del Décimo Primer Circuito, ordenó a la Juez Cuarto de Distrito de Michoacán, admitir el juicio de amparo indirecto promovido por el exauditor, Miguel Ángel Aguirre Abellaneda, recurso interpuesto el 05 de junio y posteriormente desechado. Dicho amparo fue interpuesto durante el proceso de juicio político en contra de Abellaneda, y que, en ese momento se estaba dando en las comisiones de Gobernación, y de Puntos Constitucionales del Congreso local. El recurso de queja fue desechado en un primer momento, sin embargo, ante la impugnación se le remitió al Tercer Tribunal y su presidenta Martha Cruz González, aceptó el recurso al considerar que, la Juez Cuarto de Distrito no actualizó la materia con base en la jurisprudencia P/J34/2018 por la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

### **Boletines:**

**Cierran diputados de movimiento ciudadano 2023 con éxito y compromiso con los michoacanos**

**En 2024 seguiremos dando batalla por la libertad, la democracia, la justicia social y la tolerancia: Gloria Tapia**

**Hay que extremar precauciones contra la hipotermia en esta temporada: Julieta Gallardo**

**Es necesaria una atención plena e integral a niñas y niños: Lupita Díaz Chagolla**

**La ausencia de bienestar no debe ser condición de futuro para la juventud: Víctor Manríquez**

**Con trabajo y no con dichos es como se responde a las necesidades de la gente: Mónica Valdez**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# SÍNTESIS EN CORTO

## *Coordinación de Comunicación Social*

27 de diciembre de 2023

**Víctor Zurita celebra con líderes de colonias morelianas y acuerdan seguir trabajando para fortalecer la transformación**

---

### INFORMACIÓN POLÍTICA

---

#### **Se reunirán PRI, PAN y PRD para concretar alianza**

Sin acuerdos previos, este martes se reunirán de manera formal las dirigencias del PRI, PRD y PAN donde se abordará la conformación de la alianza opositora en Michoacán, luego de la salida del priista Guillermo Valencia Reyes de la presidencia del tricolor. En entrevista, el secretario general del Partido Acción Nacional (PAN), Javier Estrada Cárdenas informó que la reunión se llevará a cabo alrededor de las 16:00 horas, y que en esta precisarán los municipios y distritos locales en los que podrán ir juntos con posibilidad de triunfo.

#### **Comicios del 2024 serán un reto para el Tribunal Electoral, ante recorte presupuestal**

Con un presupuesto de 107 millones cuatro mil 357 pesos, el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) presentará dificultades en cuanto a la resolución de juicios y medios de impugnación que lleguen en medio de un proceso electoral considerado como el más grande de la historia del país. La presidenta del TEEM, Yurisha Andrade Morales, reconoció las complejidades que presentará el Tribunal del Estado para el próximo año a raíz de la reciente aprobación del presupuesto para el Tribunal que fue menor a lo que aprobaron los magistrados por el orden de los 151 millones 940 mil 807 pesos, pues solo hubo un mínimo aumento del 3.7 por ciento que no alcanzará para la contratación de más personal y la ampliación de servicios generales o de bienes inmuebles y muebles.

#### **Periodista Javier Favela apeló ante el TEPJF la Censura Previa del IEM en su contra**

El periodista michoacano, Javier Favela Gerónimo apeló ante la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la Censura Previa que determinó el Instituto Electoral del Estado (IEM) y avaló después el Tribunal Electoral (TEEM), al imponerle una medida cautelar, por la queja que presentó la diputada local del PAN, Liz Alejandra Hernández por presunta Violencia Política de Género.

El comunicador, precisó que el recurso legal fue entregado la noche de este 25 de diciembre, para cumplir con los plazos que establece la norma y que lo obligaba a presentarlo en "4 días improrrogables".

#### **Gobierno de Michoacán, ha devuelto dinero de impuestos en obra pública: Juan Pablo Celis**

El líder de Morena en Michoacán, Juan Pablo Celis Silva, elogió la destacada gestión del gobernador Bedolla, anunciando que gracias a sus acertadas decisiones, Michoacán ha logrado devolver dinero de impuestos a través de significativas inversiones en obra pública. Celis Silva enfatizó el manejo honesto y eficaz de los recursos públicos por parte de la administración estatal, que ha resultado en un aumento considerable en la transformación destinada a obras públicas y programas sociales.

#### **Michoacán, sin condiciones de seguridad para proceso electoral: Alfonso**

En la antesala de la renovación de cargos de elección popular en Michoacán, los contextos de violencia que se viven y el antecedente que hubo en 2021 respecto de la posibilidad de anular la elección por violencia generalizada y la intervención de grupos del crimen



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

27 de diciembre de 2023

organizado, lleva a las autoridades municipales de Morelia a establecer que actualmente en la entidad, no hay las condiciones idóneas de seguridad para el proceso electoral 2024. Así lo mencionó el alcalde capitalino, Alfonso Martínez Alcázar al declarar que las condiciones para el proceso electoral en términos de seguridad no existen en este momento para Michoacán.

### **Emite IEM lineamientos de paridad en candidaturas**

Sin incidir en la organización interna de los partidos políticos, los criterios en materia de paridad de género garantizarán una postulación efectiva a favor de las mujeres. Para garantizar que el principio de paridad de género sea aplicable en las elecciones del próximo año, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) aprobaron los lineamientos para la postulación de candidaturas a cargos de elección popular para el Proceso Electoral Ordinario 2023-2024 (PEL2023-2024).

### **Araceli Saucedo cierra filas con la militancia perredista de Nahuatzen**

En unidad por un mejor estado y país, militantes y simpatizantes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el municipio de Nahuatzen, se congregaron para cerrar filas en torno a la precandidata al Senado de la República, Araceli Saucedo Reyes, quien llamó a ir unidos y hacer equipo para sacar adelante nuestro estado y país. Ante los simpatizantes del Sol Azteca y liderazgos del municipio, Araceli Saucedo compartió un proyecto de trabajo y convocó a trabajar en unidad para fortalecer el instituto político, consolidándolo como un conducto fundamental para la defensa de los derechos de las y los mexicanos.

### **Prevé IEM empezar a recibir ofertas para PREP 2024 en enero**

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) iniciará el proceso de licitación para la implementación y operación del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP). En entrevista con Quadratín, la consejera electoral, Viridiana Villaseñor Aguirre, recordó que en días pasados el Consejo General aprobó un acuerdo en el que se estableció que el IEM no cuenta con las condiciones para ejecutarlo directamente.

### **Comité de Participación Ciudadana incompleto deja inoperante la Comisión Ejecutiva del SEA**

Rosmi Bonilla Ureña, ex presidenta del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción del estado, evidenció la crisis que se vive al interior del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA) ante la falta de integrantes del Comité de Participación Ciudadana que deja inoperante a la Comisión Ejecutiva. En entrevista con Mario Hernández para Fórmula Noticias Michoacán, que se transmite de lunes a viernes de 15:30 a 17:00 horas por el 105.1 de FM, Bonilla Ureña, quien actualmente es integrante de la Red Ciudadana Anticorrupción del estado, explicó que la Comisión Ejecutiva por ley tiene que funcionar con todos los integrantes del Comité de Participación Ciudadana, con excepción del presidente.

---

## INFORMACIÓN DE GOBIERNO

---

**Gobernador afirma hay saldo positivo en Navidad, pese a 23 homicidios**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

### Coordinación de Comunicación Social

27 de diciembre de 2023

Aunque en las celebraciones navideñas Michoacán registró cinco homicidios y se ubica entre los estados con más asesinatos, el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, mencionó que las fiestas decembrinas se llevan a cabo de manera normal y con saldo positivo. *“Falta todavía año nuevo, pero en términos generales tenemos un buen saldo en Michoacán”*, así respondió el mandatario estatal ante el cuestionamiento de la prensa sobre el informe del operativo por las fiestas de diciembre.

#### **Sigue gestión para que Morelia conserve vuelo hacia Aeropuerto “Benito Juárez”**

Autoridades en Michoacán mantienen las gestiones para que Morelia conserve por lo menos un vuelo diario al aeropuerto Benito Juárez, esto, después de la empresa Aeromexico anunció la redirección de sus vuelos de Morelia hacia la Ciudad de México a la central aérea “Felipe Ángeles” a partir del próximo año. El objetivo es que de los tres vuelos diarios que parten desde Morelia hacia la capital del país diariamente, dos arriben al AIFA y uno al Benito Juárez.

#### **Michoacán contará con vuelos de Mexicana de Aviación**

Este martes, el gobierno federal dio a conocer la nueva aerolínea Mexicana de Aviación, la cual hoy comienza a operar vuelos a 14 destinos del país. La empresa aérea que estará a cargo es Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares, y Conexos, Olmeca, Maya, Mexicana, operado por las fuerzas armadas.

#### **Llaman a extremar precauciones por bajas temperaturas en las próximas horas**

En las próximas horas se registrarán bajas temperaturas de 0 a 5 °C grados Celsius en Michoacán debido a las fuertes lluvias que se pronostican, por ello Protección Civil alerta a extremar precauciones. Para este martes se prevén precipitaciones acompañadas de descargas eléctricas, posible caída de granizo y fuertes rachas de viento; lo cual podría provocar deslaves, inundaciones y poca visibilidad en caminos y carreteras.

#### **Prohíbe PC ingreso a Pico de Tancítaro, ante las bajas temperaturas**

La dirección de Protección Civil en Michoacán, impuso restricciones para no ingresar al Pico de Tancítaro ubicado en el municipio del mismo nombre, ante las bajas temperaturas y el agua nieve que se registra en la zona.

Lo anterior fue confirmado por Jorge Romero Alvarado director de este organismo que informó que las bajas temperaturas originadas por el Frente Frio 19, generaron la caída de aguanieve en el lugar.

#### **Destinados 35 mdp para construcción del Centro de Justicia Infantil en Morelia**

Para la construcción del Centro de Atención y Justicia para Niñas, Niños y Adolescentes, el Congreso de Michoacán instruyó al Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública (SESESP) a través del programa Fortapaz, destinar de su presupuesto 35 millones de pesos para este objetivo. Dicho ordenamiento quedó constituido en la Ley de Egresos aprobada por unanimidad la madrugada del pasado 20 de diciembre.

#### **¡Por fin! Quedó Rehabilitado El Libramiento Zamora-Jacona**

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, inauguró la rehabilitación del Libramiento Zamora-Jacona, obra de inversión multianual en la que se destinaron 76.4 millones de pesos. El mandatario destacó la importancia de esta vialidad por el impacto regional que representa,



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

27 de diciembre de 2023

al transitar cerca de 6 mil vehículos diarios, de los cuales el 50 por ciento son unidades de carga.

### **Anuncia Bedolla +4Mil Millones De Inversión En Hospitales IMSS Michoacán**

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), invierte 4 mil 661 millones de pesos, con lo que se contemplan hospitales nuevos en Morelia y Zitácuaro, se da continuidad al hospital de Uruapan, se rehabilitan siete hospitales y se proyecta la construcción de siete nuevas Unidades de Medicina Familiar, anunció el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla durante conferencia de prensa conjunta con el titular de la Representación del IMSS en Michoacán, Miguel Ángel Van-Dick Puga. El mandatario estatal detalló que al inicio de esta administración, uno de los principales objetivos fue fortalecer los servicios de salud para los michoacanos, por ello, se han realizado las gestiones pertinentes ante el Gobierno Federal, lográndose que el IMSS destine 4 mil 661 millones para los nuevos hospitales que se construirán en Villas del Pedregal de la capital Michoacana y el Zitácuaro

### **Garantizados 386 millones de pesos para cierre de año de la Universidad Michoacana: Ramírez Bedolla**

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla anunció que mañana se cubrirá la segunda quincena de diciembre y se finiquitará el aguinaldo para el personal de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) por un monto total de 386 millones 968 mil pesos. El mandatario explicó que son 107 millones 112 mil 504 pesos por concepto de la segunda quincena los que serán dispersados, mientras que por el finiquito del aguinaldo son 279 millones 856 mil 139 pesos.

### **Desarrolla estado plataforma digital para agilizar procesos a nuevos inversionistas**

El Gobierno de Michoacán abrirá el siguiente año, la ventanilla digital de inversión a través de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), con el objetivo de simplificar procesos administrativos para la instalación y operación de nuevas empresas. El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, informó que esta plataforma se encuentra en desarrollo y se implementará con el acompañamiento de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

### **No otorgó Cocotra concesiones en 2023 y esto podría repetirse en 2024**

En el transcurso de 2023, la Comisión Coordinadora del Transporte (Cocotra) no otorgó concesiones para dar servicio en ninguno de los 112 municipios y sus consejos de autogobierno, política que podría repetirse el año que viene, pero podría solventarse la falta de transporte con su reorganización. En Morelia y zona metropolitana hay un nutrido número de fraccionamientos y colonias con poco transporte, como es el caso de El Trébol, en Tarímbaro, y otros, sin embargo, no hubo concesiones y probablemente esto se repita, declaró el titular de la Cocotra, Juan Daniel Manzo Rodríguez, quien aseguró van a instalar una mesa de diálogo con los líderes del transporte para resolver este problema.

### **Creció presupuesto de Sedum 1,000% para cubrir teleférico de Uruapan**

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad (Sedum) creció su presupuesto en casi mil por ciento, porque con esos recursos se amortiguará el teleférico de Uruapan. En conferencia de prensa, el mandatario manifestó que el costo de la obra ascenderá a los 3 mil 200 millones de pesos, y para su arranque, tendrá poco más de 900 millones de pesos.



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

27 de diciembre de 2023

### **Entregan dos camiones a elementos del AROP**

Hacen entrega de dos camiones a los elementos del Agrupamiento de Restablecimiento del Orden Público (AROP) de la Guardia Civil. La entrega la realizó el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), José Alfredo Ortega Reyes, con el objetivo de reforzar al personal con herramientas para que puedan realizar sus labores.

### **Municipios michoacanos emitieron más de 500 órdenes de protección para mujeres violentadas**

De noviembre 2022 a noviembre 2023, en Michoacán 27 municipios emitieron en total 553 órdenes de protección para resguardar y atender a mujeres víctimas de violencia, según lo establece el informe del Sistema Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (SEPASEV). De las 27 administraciones municipales que emitieron estas órdenes, las siguientes ocho se encuentran dentro de la lista de los 14 municipios con declaratoria de Alerta de Violencia de Género Contra las Mujeres: Morelia, Maravatío, Huetamo, Gabriel Zamora, Uruapan, La Piedad, Zamora, Apatzingán, y Sahuayo.

### **Amplían registro de pensión para adultos mayores, del 26 al 30 de diciembre**

El plazo para el registro a la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores que cumplen 65 años entre el 1° de noviembre de 2023 y el 30 de junio de 2024 se ha ampliado del 26 al 30 de diciembre, informó la La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes. Las personas adultas mayores pueden acudir al Módulo de Bienestar que brinda atención de lunes a domingo de 10:00 a 16:00 horas para poder registrarse y recibir este derecho.

---

## INFORMACIÓN DE MORELIA

---

### **Descartan distribución de gomitas con fentanilo en primarias y secundarias**

Ante la posibilidad de que se esté distribuyendo fentanilo en primarias y secundarias del municipio como lo señaló José Misael López Díaz, director de Salud de la Secretaría de Bien Común y Política Social de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, edil capitalino descartó dicha situación. Es una declaración desafortunada y equivocada, no hay ningún indicio de presencia de esa sustancia, explicó el Presidente Municipal ante lo afirmado por el funcionario que es parte de su gabinete.

### **Publicidad de espectacular se desprende en Avenida Madero Oriente**

Se desprende publicidad de un espectacular a causa de los fuertes vientos en Avenida Madero Oriente. La Policía Morelia informó el hecho a través de Facebook, mencionando que la circulación de los carriles laterales que van desde la glorieta de salida Charo hasta el primer semáforo con dirección a Ciudad Industrial permanecerá cerrada.

### **Cae árbol sobre auto en Morelia; no hay lesionados**

Esta tarde un árbol cayó sobre un automóvil cuando éste circulaba sobre la Avenida Camelinas, al sur de la capital michoacana, por fortuna el pasajero resultó ileso. De acuerdo con los primeros informes el árbol fue derribado debido a una ráfaga de viento que se registró en la ciudad de Morelia.



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

27 de diciembre de 2023

### **Programa Anual de Inversión 2023 de Morelia sumó 983.42 mdp**

En sesión extraordinaria de Cabildo se aprobó el cierre del Programa Anual de Inversión correspondiente al Ejercicio Fiscal 2023; con la Reducción Líquida Neta y Modificación, el Programa quedó por el orden de 963 millones 423 mil 754 pesos con 96 centavos, conformado por 339 Obras. “El Cierre del Programa Anual de Inversión 2023, su modificación, así como la Reducción Líquida Neta, y la Modificación al Presupuesto de Ingresos y Presupuesto de Egresos 2023, inciden positivamente en la calidad de vida de todos los sectores de la sociedad, atienden tanto a los habitantes del Municipio, como a la población flotante que acude a la obtención de los servicios públicos que en ésta se concentran, logrando así un equilibrio que permite el desarrollo integral del Municipio”, se lee en el documento en mención.

### **#Morelia No Pierdo La Esperanza De Recibir FAEISPUM En 2024: Alfonso**

«No vamos a perder la esperanza de recibir el FAEISPUM 2024, vamos a seguir insistiendo», señaló el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, luego de la reunión que sostuvo en semanas anteriores con el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, para abordar este tema. Al respecto, el edil destacó que no sólo buscará recibir, ahora sí, el Fondo de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (FAEISPUM), sino también recuperar el recurso que no se recibió en este 2023.

---

## INFORMACIÓN DE SALUD

---

### **Cierra Michoacán 2023 con 11 mil 520 casos de Covid 19**

Tanto los contagios como la ocupación hospitalaria y defunciones por Covid 19 fueron a la baja en Michoacán, durante el año que concluye, en que se han contabilizado 11 mil 520 casos. De acuerdo con la titular de la Secretaría de Salud de Michoacán, Belinda Iturbe Díaz, los más de 11 mil casos de Covid 19 detectados en Michoacán se registraron entre enero y febrero, de los cuales sólo 954 fueron hospitalizados y se recuperaron favorablemente. No se registraron decesos directamente relacionados.

### **Desconoce delegado del IMSS sobre la mudanza de oficinas centrales a Michoacán**

El delegado del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), José Miguel Ángel Van-Dick Puga desconoció si se concretará al cien por ciento la mudanza de las instalaciones de la institución médica a Michoacán, al señalar que no es un área de su competencia y que tampoco le informan porque es un tema federal. Al término de la conferencia de prensa que ofreció este martes el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, en entrevista colectiva el representante del IMSS en la entidad, reiteró que el traslado de las oficinas del Instituto es un tema nacional que no está en su competencia y por tanto, dijo desconocer cuál es el avance de las mismas.

### **En Michoacán, afiliación al IMSS aumentó apenas 1% en 2023, señala delegado**

En 2023 se tuvo un bajo nivel de afiliación al Seguro Social, o a la formalidad laboral, ya que Michoacán apenas pudo crecer apenas un 1 por ciento en estos meses, en comparación con otras entidades federativas, señaló el delegado del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el estado, Miguel Ángel Van Dick Puga. En entrevista con medios de comunicación, el delegado del IMSS en Michoacán puntualizó que el estado pasó de un



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

27 de diciembre de 2023

22 por ciento a un 23 por ciento en cuanto a trabajadores afiliados al Seguro Social, pues hasta un corte a noviembre de este año se tenía el registro de alrededor de 490 mil 970 afiliados y un salario promedio de 433.63 pesos.

### **Combate Michoacán riesgos a la salud, por consumo de vapeadores**

A más de un año de la publicación del decreto presidencial que prohíbe la comercialización de los cigarros electrónicos o [vapeadores](#), la Secretaría de Salud de Michoacán ([SSM](#)), mantiene la vigilancia sanitaria permanente para inhibir la venta de estos productos. En un trabajo coordinado con la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coepris), la Guardia Nacional y las ocho jurisdicciones sanitarias, se realizaron en 2023 un total de 65 visitas de verificación a establecimientos con venta de vapeadores, y se logró el aseguramiento de 8 mil 540 piezas.

---

## INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN

---

### **En “abonos chiquitos” pago a trabajadores y académicos de la UMSNH**

En “abonos chiquitos” es como va fluyendo el pago a trabajadores administrativos y académicos de la [Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo \(UMSNH\)](#), que, de acuerdo a lo declarado por el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, este miércoles 27 de diciembre se saldarán todos los adeudos con los empleados y docentes nicolaitas. Para este martes 26 de diciembre, el Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM), dio a conocer que ya se les depositó el 50 por ciento de la prestación de fin de año por concepto de aguinaldo, de la cual, se les adeudaba el 75 por ciento; es decir, para este miércoles se les deberá pagar el 25 por ciento restante, así como la cantidad que falta de “canasta navideña”, día de reyes y la segunda quincena de diciembre.

### **Estudiantes del Cecytem ganaron en 2023 más de 100 medallas**

El Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Michoacán (Cecytem) cerró el 2023 con un total de 109 medallas obtenidas por estudiantes del subsistema, ganadas en 44 eventos de carácter estatal, nacional e internacional, en el ámbito tecnológico, académico, científico, deportivo y cultural. Cuatro de las medallas ganadas fueron de platino: obtenida en Infomatrix Mundial; dos más fueron logradas en el XVI Concurso Latinoamericano de Proyectos estudiantiles en Ciencia, Tecnología y Emprendimiento, organizado por la Sociedad de Ciencia y Tecnología (Solacyt), y la cuarta presea de platino fue ganada en Infomatrix internacional en Brasil.

---

## INFORMACIÓN DE SEGURIDAD

---

### **A nueve años de la Ley, sin recursos para protección de personas**

A nueve años de aprobada la Ley para la Protección de Personas Intervinientes en el Proceso Penal, en Michoacán no se han destinado recursos para echar a andar el Centro Estatal de Protección que ahí se contempla. La Ley promulgada por Salvador Jara Guerrero como gobernador el 15 de octubre de 2014, ha carecido de los recursos que la acompañen para la construcción y puesta en marcha del Centro, el cual es el órgano responsable de garantizar la protección y atención de personas protegidas.



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

27 de diciembre de 2023

### **Bloquean Accesos A Buenavista**

Sujetos desconocidos bloquearon los accesos al municipio de Buenavista. El hecho se registró la noche de este martes alrededor de las 22:10 horas, sobre la carretera Apatzingán-Tepalcatepec, a la altura del puente de la población de Santa Ana Amatlán, donde fue atravesado un vehículo pesado así como un vehículo del servicio público taxi. Hasta el momento se desconoce las causas de los bloqueos.

### **Ciudad Jardín, la colonia con más homicidios en Morelia en 2023**

Con base a la información contenida en las carpetas de investigación de la Fiscalía General del Estado, la colonia Ciudad Jardín, la tenencia de Atapaneo, las colonias Eduardo Ruiz, Isaac Arriaga, Obrera y Jesús Romero Flores son las que tienen mayor número de homicidios registrados entre enero y noviembre del presente año. En la ciudad se han reportado 233 homicidios dolosos. De estos, 10 acontecieron en la colonia popular Ciudad Jardín, seguida de Atapaneo con nueve casos, la Eduardo Ruiz con seis y el resto de los asentamientos mencionados al inicio, con cinco casos cada uno.

### **Procesan a Bryan presunto responsable de asesinato de Hipólito Mora**

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) obtuvo vinculación a proceso en contra de Bryan "N", presunto responsable del homicidio del exlíder de autodefensas, Hipólito Mora Chávez y de sus cuatro escoltas. Señala un comunicado de prensa que, lo anterior se derivó del cumplimiento de una orden de aprehensión solicitada por el agente del Ministerio Público de la Unidad Especializada para la Investigación del Homicidio Doloso y Femicidio, luego de reunir datos de prueba de la posible participación del presunto responsable en el homicidio de Mora Chávez, ocurrido el pasado 29 de junio, en La Ruana, municipio de Buenavista, ataque en el que también murieron Saulo Gamaliel A., Roberto N., Manuel G., y Calixto A.

### **Detiene FGE a 9 en Ampliación Jardines del Toreo por derribar una barda**

En medio de un conflicto entre vecinos, la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGE) detuvo a nueve personas en flagrancia, por derribar de manera ilegal una barda ubicada en la calle Tequisquiapan, del fraccionamiento Ampliación Jardines del Toreo. Desde temprana hora, Gloria Chávez, quien dijo ser vocal de la Mesa Directiva de vecinos de Jardines del Toreo, se comunicó con Quadratín para denunciar que personas que dijeron ir de parte del ayuntamiento de Morelia y del regidor Huber Hugo Servín Chávez, derribaron la barda a punta de marro. En entrevista con Quadratín, el regidor Jugo Servín se deslindó del hecho, del que responsabilizó, "probablemente al propietario del predio, de apellido Muñoz", dijo, al afirmar que, incluso, él como regidor ha apoyado a los vecinos para impedir que se derribe la barda.

### **Guardia Civil Y Sedena Decomisan Pirotecnia En Apatzingán; Hay Tres Asegurados**

En respuesta a la necesidad de fortalecer la seguridad en la región durante estas fechas, los guardias civiles en conjunto con las fuerzas armadas hicieron un operativo con el objetivo de prevenir el uso indebido de pirotecnia y garantizar la integridad de la ciudadanía. Durante el dispositivo se detectó a tres personas en posesión de artefactos pirotécnicos, cuyo manejo y posesión no cumplían con los requisitos establecidos por las autoridades respectivas.



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

## SÍNTESIS EN CORTO

*Coordinación de Comunicación Social*

27 de diciembre de 2023

### **#Michoacán Apaían Al “Guache” En La Ruana, Operador De Narcodrones De Los Viagras**

Elementos de la Base de Operaciones Interinstitucionales (BOI) detuvieron este martes a un presunto integrante del grupo delincuencia “Los Viagras” en la tenencia de Felipe Carrillo Puerto “La Ruana”, al sospechoso se le decomisaron rifles de asalto, motocicletas con reporte de robo y un dron presuntamente utilizado para arrojar explosivos caseros. Al respecto se pudo conocer que el ahora detenido fue identificado con el nombre de Rafael O. G., de 47 años de edad, originario del Estado de Colima y apodado como “El Guache” o “El Teniente”, a quien se le investiga por la comisión de diversos ilícitos.

### **Detienen en Morelia a ocho integrantes de célula de secuestradores**

Ocho sujetos involucrados en el secuestro de un agricultor fueron detenidos este martes en la capital michoacana por agentes adscritos a la Fiscalía General del Estado (FGE). Estos sujetos, de acuerdo a la investigación, el 17 de noviembre de 2019, privaron de la libertad a un joven mientras se encontraba a bordo de una camioneta Renault, Duster de su propiedad, en las cercanías de una gasolinera de la ciudad de Ziracuaretiro.